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■对话专家 收费后能否实现服务质量提升

/ 平台 /
闲鱼9月1日起

拟向卖方收取软件服务费

7月26日，闲鱼发布《闲鱼社区软件
服务费收取政策变更说明及相关协议规则
更新公示通知》，称拟向卖方收取基础软件
服务费，届时闲鱼将更新《软件许可使用协
议》，并新增《闲鱼卖方软件服务费收费规
则》（以下简称《规则》）。此次变更将于
2024年9月1日正式实施。

根据该份文件中的定义，“卖家”指的
是在闲鱼社区内发布物品、商品、服务等
信息，进而与买家进行交易的用户，这意
味着新规则将会涉及所有在平台上发布
闲置物品的用户。

同时，根据《规则》，软件服务费分为
基础软件服务费、软件服务费等类型。其
中，基础软件服务费是向闲鱼社区卖方用
户普遍收取的服务费用，收费门槛为闲鱼
社区账户下产生的成交订单，收费标准为
以每一笔订单实际成交额（含运费）为基
数收取0.6%。当单笔交易应收基础软件
服务费大于等于60元时，不收取大于60
元的部分，即60元封顶。

软件服务费是向满足特定收费门槛
的部分卖方另行收取的服务费用。收费
门槛为当月闲鱼社区账户下产生的成交
订单数量大于10件且累计成交金额大于
10000元，达到收费门槛后，针对当月超出

收费门槛的成交订单，以每一笔订单实际
成交额（不含运费）为基数收取1%。

需要注意的是，《规则》规定如成交
（即成功购买，指买家在闲鱼社区与卖方
达成交易，且确认收货向卖方支付费用）
后订单发生退款的情况，已划扣的软件服
务费（含基础软件服务费和软件服务费）
均不做退还。

/ 用户 /
收费引发抵触情绪
有人支持有人观望

数据分析公司QuestMobile发布的报
告显示，闲鱼用户线上消费能力在2000元
以上的高价值用户占比达52.7%，显著高
于全网水平。这表明闲鱼不仅拥有庞大
的用户基数，还具备较高的用户消费能
力。今年过年期间，闲鱼的日度商品交易
总额突破了10亿元的新台阶。新的收费
规则出来后，用户们作何感想，是否仍旧
愿意为其买单？

在社交媒体上，闲鱼收费的话题迅速
发酵。截至发稿，闲鱼将向卖家收取手续
费的话题在微博上的阅读量达到413.5
万，互动量达3.7万，讨论量达到5886。同
时，闲鱼在小红书平台上的话题浏览量已
经达到16.9亿次，其中最新的热门讨论话
题就是闲鱼开始收费。

在这些讨论中有不少反对的声音，用
户担心收费会增加他们的交易成本。例

如，有网友表示：“终于懂这段时间为什么
各种限流了，根本卖不出去，原来是故意
把卖家的东西压着卖不出去，等着9月1
日开始收取手续费。”“觉得被伤害了，与
平台初衷背道而驰，它定位不就是二手交
易平台吗？我又不赚钱，还收我钱。”

同时，部分用户表示可能会考虑转向
其他免费或者费用更低的二手交易平台，
以减少交易成本。“没事，它收钱，自然会
有下一个免费的软件出现给大家用的。”

“相信很快会有新的平台出现替代它。”
“直接劝退，找新平台吧，二手交易本来回
血就够难了。”

95后方圆并不算是闲鱼的深度用户，
只是偶尔在闲鱼平台上交易。他表示：

“对于我来说整体影响不是很大，但这个
规定出来之后，我身边也有一些朋友表示
他们的交易量还蛮大的，因为爱买东西，
闲置物品也多。如果平台开始收费的话，
他们就会考虑减少平台交易量，转到线下
或微信交易了。”

然而，并非所有用户都持反对意见。
也有部分用户表示支持收费，他们认为通
过收费可以筛选掉一部分低质量的交易
者，从而提高整体交易体验。例如网友小
Z表示：“很好啊，净化下普通人卖二手的
环境，几元钱没人在意，在意的都是商家，
赶走赶走。”“该骂骂，还是得交，反正没有
一个二手交易平台比得上闲鱼的曝光和
成交量，我挂闲鱼平均一周就卖出去了。”
另一名用户说道。

此外，还有一部分用户持观望态度，他
们表示打算根据后续的实际情况变化再做
决定。这部分用户普遍希望平台在收费的
同时能进一步优化服务，保证卖家在平台
售卖物品的相关保障服务也能跟得上。

上海财经大学电子商务研究中心主
任劳帼龄教授接受了青年报记者的采访，
对闲鱼发布的收费规则进行了深入分析，
并就其可能带来的影响提出了见解。

青年报：闲鱼规定的软件服务费收费

分类和收费标准是否合理？

劳帼龄：从公告来看，平台把软件服
务费分为基础软件服务费、软件服务费等
类型可能是为了区分越来越多的渠道货
商家，避免把二手闲置物品交易平台变成
渠道货商家的免费店铺。达到一定额度
后的高收费标准，相信该公司是做过具体
测算后才确定的。

目前大家意见比较多的是对普通个
人也收费，但从公司公告来看，基于大量
软件开发投入，参考行业普遍情况，拟向

卖方收取基础软件服务费似乎也是行业
发展的惯例，国内国外都有先例，今天的
互联网不再是“免费午餐”的天下了。

青年报：这项新出的收费规则可能会

给闲鱼平台上的买卖双方带来哪些影响？

劳帼龄：对于任何平台而言，收费政
策的出台初期，难免会引起用户的一定抵
触情绪。这项收费规则可能会直接改变
闲鱼平台上买卖双方的交易行为模式，双
方都需要重新评估成本与收益，寻找新的
平衡点。

青年报：是否会导致卖家转嫁成本给

买家，从而推高二手商品的价格？

劳帼龄：这是一个直接且现实的担
忧。卖家在面对新增成本时，很可能会通
过提高商品售价来保持利润水平，进而对

二手商品市场的价格体系产生一定影响。
青年报：是否会促使用户转向其他免

费或费用更低的二手交易平台？

劳帼龄：这种可能性确实存在，但并
非绝对。她强调，用户选择平台时，除了
考虑费用因素外，还会综合考虑平台的交
易效率、商品种类、用户口碑等多方面因
素。因此，除非有具备相当竞争力的替代
平台出现，否则单纯的费用差异可能并不
足以引发大规模的用户迁移。

青年报：是否有可能导致个人卖家离

开平台，只留下更专业的卖家？

劳帼龄：只要闲鱼平台坚持其“支持
闲置物品交易流通”的初衷和定位不变，
那么个人卖家因费用问题而大规模撤离
的情况发生的概率就不太大。

青年报：长期来看，这项收费规则会

对闲鱼的用户基数、活跃度以及市场份额

产生何种影响？它是否有助于闲鱼建立

更为可持续的商业模式？

劳帼龄：虽然短期内用户基数和活跃
度可能受到一定影响，但在评估用户基数
变化时，应关注平台对于用户的定义是否
发生了转变，以及用户需求的演变。

青年报：怎么看待该平台收费新规出

来之后的发展？

劳帼龄：收费本身并非目的，而是提
高服务质量、促进平台健康发展的手段之
一。关键在于在收费后能否真正实现服
务质量的提升，期待闲鱼能够以此为契
机，为二手商品交易市场带来更加规范、
高效、可持续的发展前景。

闲鱼收费后，羊毛出在羊身上？
专家：这个担忧直接且现实

截至2024年 4月，闲
鱼的月活跃用户数量已经
达到了1.62 亿，同比增长
19.1%。其中 43%是 95
后，超过20%是00后，很显
然，Z世代才是闲鱼用户的
主力军。他们在交流时通
常将这个二手交易平台亲
切地称为“海鲜市场”。然
而，“海鲜市场”宣布9月1
日起要向全体卖方收取软
件服务费了，以后你还愿意
为它买单吗？

青年报记者 刘秦春

用户愿意为闲鱼收费买单吗？ 青年报记者 施剑平 摄

闲鱼收费成为网络平台上的热门讨论话题。


